

Hay una sentencia, que una vez más recordamos, del gran crítico Edmond Wilson: "Sobre literatura, se sabe o no se sabe..."

Desarrollándola un poco más, podría decirse que, como en cualquier disciplina del espíritu, hay un momento por cierto de invención, ya sea no propiamente inspiración, y el diez restaurante de especulación.

Con el libro que ahora abordamos —y con qué fielito— no tenemos más "escapado" que el de aquella invención, y el cual, aunque atenemos al mismo, se acuerda, nun es un poco toscón (1).

El arrullador cristianismo religioso con que Ibáñez Langlois ha crecido sus pocas, se nos aparece como un fortísimo balastro que no sólo los resguarda, casi los inmortaliza de todo "veneno" artístico. Luego... pero veamos.

Existe en filosofía, y seguir entendemos expresada por Kierkegaard, la noción de "escándalo" en el sentido de una categoría religiosa por cuanto constituiría el pecado de la desesperanza de una perdón de los pecados. Por añadidura osmosa decir que el impetu frontal del poeta Ibáñez contra el desclínacionista es, a nuestra vista algo así como un "escándalo sagrado", y aun más, si es que se toleran ambas voces, y el cual sostiene su fuerza predicante. Pero cabemos despedir en un punto, del que arroja decisivamente ese impetu, y es él de que el poca-capital aquí se concede toda una gama de libertades líricas, pero el religioso pudo ser pensando sola memoria licencia, por lo que sea lo que presenta al que lee una especie de paridad bipolar.

Pensamos largamente en la caja de esas libertades que da, por cierto en las otras del antropismo. La primera idea podría ser el convenienciamiento de que "el trabajo de labores", página 71, sólo atañe y se somete al lenguaje rudo; la segunda, que el verso rudo es simple poesía, se ha inclinado a dicho lenguaje por auténtica fascinación formal. Tal devoradura en el apóstolico puede dirigirla por igual a su prójimo como a sí mismo; véase este último caso:

Soy un libreto duro de corazon,
Me rodean las llamas rugientes de Yard
y el profético sofio de mi alma impura.

Casi al dicho prójimo, sea o no éste, dirás en el poema "Bomba de combate":

Ves así, pequeño violador!
Sólo sé que te has graduado en rómicas
llamas y sosteniéndote
poco cosa, sin tu tales lejos ni exaltas
ni conoces el catolicismo, pequeño bío de
perra.
Dame, dame ese jagüete que tienes en la
mano.

—Pero aun sobre la masa humana, casi
su verbo de veras sonadas:

El prestigio de la ingobernabilidad y la dureza
que son las alas cambiantes fatales de la
tierra.

La desenvoltura de que hablamos tra-
nos americana es propia mística:

Veo fantasmas, conveco con los diablos,
gozo en Dios como un cigarro en el cigarro,
como un yeso, como un cerdo.

(Preguntamos entre paréntesis, bien
ingeniosamente, por qué tanta animadver-

IBAÑEZ LANGLOIS

Poesía neoteologal

por M. C. G.



"A VIEZ ALGUNA COSA
QUIERE EXPRESARSE: A
VEZES ALGUN MEDIO DE
EXPRESIÓN BUSCA UNA
COSA A LA CUAL SERVIR".

VALERY

sión a USA: Una séptima cosa abierta
Yavelí por ella borraña a Norteamérica
de las naciones. Y también la dirige a la
URSS, pero sin duda con el pedal ponié-
do a fondo. Están trabajando por la con-
versión de Rusia.)

Recorriendo de nuevo estos poemas, pensaremos: ¿algunas de las cuestiones a José M. Ibáñez, como ve el hombre que vive sin crer en Dios ni en dioses, posee una bondad profunda y lleva de comienzo a fin una vida moral insobornable. Porque a ese hombre no le ha convencido una sola palabra poética.

Ensayemos ahora abandonar el lenguaje, visible testimonio de ese religioso sendero, encerrarnos en un distinto mundo de otra ascendencia moral, distanciar ese monólogo, para poder entronizar al pecador, el rival, ignorante por que primitivo teólogo o filósofo u ontológico, abunda en la tierra una mayoría asturiana. No obstante el libro lenguaje atribuye aludido que hace a tanto trinar el ceño a moros y cristianos, este sacerdote-teólogo impone la visión clara de un hombre puro. Pues que tiene plenamente la característica dualista e incomprendible del diamante: las así que su inconformidad puede mirar de frente y de espaldas a las tentaciones mundanas y, consciente de ellas voltearse la espalda para refugiarse en los pies de su Divo, Yave. Decimos esto, y que:

Los más feroces dioses pocos años
Por lo cual
yo prenciso de mis gratos servidores
2 a Dios me voy devorando
con mis bocazas
eternas.

o este otro de acento más roto:

Silencio, silencio: pierde el tiempo
mi suerte,
...
Otras veces tal vez la solicita.
Pero en buenas migajas, señora,

en un horbie el nacer, ofrecemos abrumo-
nos versos sencillos que aquel mundo
de veras sorprendente podía ya escuchar;

De silencio en silencio venias dejando
un dolor intocable
un turbio vacío que te haces sobre
didas ciertas destituidas entre un bosque de
miradas.

O éstos: "El ensayo ha sentido
querer el corazón extrañamente". Y aun
éste: "Adolescentes":

Al borde de las tardes:
cosa qué rostro de olvido doblezino
adolorido a mi siente o siente
que hacia realidad
nunca pena sin nombre?

Por lo demás, acaso el más bello de
sus libros sea "La casa del hambre". Allí
se poesía permite gozar, al margen de
esa Casa Sagrada, la poesía mallorquina hecha
de palabras...

los deseados tratamientos
de mi alma en las páginas
(...)
el color de tus ojos sorprendido
por los niños en plena sencillez

Nuestro epígrafe de Valery nos avisa
de a romper, no sea sino dos pasos, en
la selva cerrada que en definitiva es to-
da poesía. Así nos preguntemos: "¿Ha
vuelto en su escritura a Ibáñez Langlois?
A todo lujo declinamos que no.
Hoy su poesía, es verdad, tiene un tan-
to el sabor del anacronismo y no poca plá-
cida del anticristo del anti-poema. Pues
de dentro en cuantos que en esta etapa de
su producción está situado en el primer
caso formulado por Valery.

Ahora bien, con más detalle "caso poe-
tico" que el separable. El caso, que ale-
ja de aquél "hacer hablar el poema de
él mismo" que Ibáñez planteó en su libro
"La creación poética"? Quizás. Lo
que si sabemos, personalmente, es que
en el ámbito estético puro, nuestra in-
clinación sintetiza más en lo profundo
que el poeta que en esa misma obra de-
clararía amargamente: "Las figuras
alucinadas del Gremio o los contrapuntos
de Bush excedían por todas partes el sen-
timiento religioso de sus autores".

Sin embargo, reiteramos, fundamen-
talmente en "poesía" es la misma. Lo
prueba el poeta Tercio, que se repite
como enfoque de cada una de las tres
partes en que se divide este volumen y
que resume esta especie de poesología
que ataca a sí el libro y el mal como una
totalidad considerable y hasta unívoca.

Quisiéramos, en fin, participar una
observación. En su último poema, el au-
tor expresa una verdadera *comuna*:

Diez años estudié con los filósofos
grandes y pequeños, gregos y latinos.
Y a ratos el taller lirísmico del diablo
y aún alguna vez en noche, borrasca
el terrible silencio de Dios sobre la Tie-
rra.

Fácil es observar que los dos últimos
versos, sujetos del más puro arte poético,
levantan de un solo golpe el pulgar in-
magine de la valiosidad de ese telón.

Ibáñez asombrado a la mano todos
los libros de José M. Ibáñez que pose-
mos, desde "Qué palabras, qué biogra-
fias", 1926, el que contiene preciosas ca-
racterísticas a los canones shos, hasta "Tercio
es el día", anterior al que hoy nos ocupa.
Para dar al lector una breve visión
de lo que es el don apurado encarnado

(1) "Poemas dogmáticos", por José Miguel Ibáñez Langlois (Ignacio Vialta). Editorial Universitaria, Camuyor, colección Los Pre-
sentes, 1971.

AUTORÍA

M.C.C.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ibañez Langlois Poesía neoteologal [artículo] M.C.C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)